

Afirman familiares de desaparecidos en Argentina

Llamamos a García Márquez a que discuta con nosotros y esperamos que nos oiga

Ha tomado por interlocutor al señor Massera, por consecuencia está mal informado y comete errores de análisis. COSOFAM

por Nicolás DOLJANIN

"García Márquez no fue a la Argentina para hablar con las Madres de Plaza de Mayo y los Familiares; él primero ya mandó un mensaje al gobierno, él tomó por interlocutor al señor Massera y ahora está diciendo que, para encontrar una propuesta al problema de los llamados eufemísticamente desaparecidos, es necesario hablar antes con los familiares; nosotros creemos que él inconscientemente, a través de sus declaraciones ya está dando toda una respuesta, respuesta que nosotros no aceptamos; lo que sí queremos hacerle es un fraternal llamado a una discusión pública con nosotros, y esperamos que nos oiga": fue lo que señaló ayer en entrevista con *El Día*, Susana Míguez, miembro de la Comisión de Solidaridad de Familiares de Muertos, Presos y Detenidos-desaparecidos por Razones Políticas en Argentina (COSOFAM).

A esta altura de la resistencia popular contra la dictadura militar implantada en 1976, a nadie enterado le puede haber sorprendido demasiado el desfavorable eco que las aseveraciones del escritor colombiano alcanzaron en la militancia argentina.

Sin embargo, no será una seguidilla de afirmaciones, contraafirmaciones y reafirmaciones en los medios de difusión, creemos, el mejor modo de resolver la polémica desatada, habida cuenta de la respetable trayectoria política de García Márquez y, por otra parte, de la nada improbable astucia propagandística de los servicios secretos de Roberto Viola (quien acaba de ver *manos extrañas* detrás de las Madres de Plaza de Mayo y con eso se cubre de su incumplida promesa de recibirlos) —los cuales en cualquier momento pueden empezar a propalar cosas del tipo: "la subversión apátrida ha perdido a uno de sus aliados, señal de su derrota en el extranjero"... etc.

Buscando por todos los medios *destilgar* la consigna de aparición con vida de todos los detenidos-desaparecidos del resto de las reivindicaciones populares, ya lo han hecho con seres tan insospechables de "marxismo" o "subvención" como lo fueron en general los funcionarios de James Carter.

Por estas razones, Susana Míguez (marido *desaparecido*), Alicia Carriquiriborde (una hermana y un cuñado *secuestrados* y ella misma sobreviviente de *meses de secuestro* antes de pasar a presa *reconocida*), Manuel Suárez (un *hermano preso*), Estela Leonardi (presos el cuñado), y Amadeo Russo y Margarita Drago (ambos *ex-presos políticos*), son los más indicados en México, como miembros del COSOFAM, para *destilndar* la paja del trigo en lo que el autor *Crónica de una Muerte Anunciada* dijo.

A su opinión de que la mayoría de los *desaparecidos* están muertos, piedra angular de muchas otras exhortaciones al olvido y la "concordia" Carriquiriborde responde: "Nosotros no hacemos la distinción de si están muertos o no, esa es una respuesta que deben dar los militares; lo que sucede es que, si García Márquez, en vez de haber apelado a los familiares consultó antes a connotados responsables de la tragedia, por consecuencia tiene que estar mal informado y cometer errores de análisis".

Así, nuestros entrevistados pasaron a explicarnos qué significa para los argentinos el *problema*, para sus luchas políticas concretas, y en la realidad histórico-política de su país.

EL MOVIMIENTO

El movimiento por la aparición con vida de todos los detenidos-desaparecidos, que además demanda la investigación caso por caso y el castigo a los responsables —ha ido cobrando no sólo dimensiones nacionales— "si hasta intelectuales tan poco caracterizables de progresistas como Borges han asumido un apoyo ética intransigente", terció Carriquiriborde— sino que desde las bases mismas del pueblo argentino se le suman adhesiones y demandas que cuestionan, así, de rebote, cualquier intento por avenirse a una *democracia condicionada*.

"Fue conmovedor el leer las adhesiones que les enviaron a las Madres barrios enteros, por ejemplo aquellos de la ciudad de La Plata donde ponían los nombres de los vecinos secuestrados y firmaban todos al pie, fábricas, desde las grandes automotrices— los de la Mercedes Benz mandaron una lista de una veintena de compañeros de los que no se sabe nada y adjuntaron como doscientas firmas entre operarios de la planta y empleados administrativos— hasta pequeños talleres del Gran Buenos



DE IZQUIERDA a derecha, Margarita Drago, Susana Míguez y Estela Leonardi, durante la plática.

primera convocatoria nacional de Madres de Plaza de Mayo a un minuto de silencio en los lugares de trabajo, a principios de este año.

Convocatorias, como se ve, de un tipo tal que difícilmente se pueda decir que logren, en la Argentina de hoy, incluso los partidos políticos más caracterizados del espectro *permitido*.

QUIENES ERAN

"Es importante que analicemos por qué el *problema de los desaparecidos*, mal que pese al gobierno, se ha instalado definitivamente en la problemática nacional", dice Suárez.

Para él, hay que considerar "quiénes eran los hoy *desaparecidos* en el período más álgido que conocieron las luchas populares argentinas".

"Desde el punto de vista estadístico, eran en su mayoría jóvenes y trabajadores, representaban la parte más significativa de la militancia juvenil". "¿Qué es lo que querían?, se pregunta Suárez— Querían el cambio de estructuras de la sociedad. No nos engañemos, eran militantes populares y revolucionarios, de organizaciones armadas o no".

"Es decir, continúa, que la dictadura no cometía el error loco de secuestrar a cualquiera, aunque en



MANUEL SUAREZ

muchos casos sí lo hizo, ella seleccionaba a sus víctimas entre sus enemigos principales; secuestró sistemáticamente a delegados de fábrica, activistas obreros, a toda aquella gente que representaba para la sociedad las expectativas de cambio que esta contenía".

"Por eso, es fundamental darse cuenta que el *problema de los desaparecidos* es, más allá de la tragedia de miles, el *problema de una política*, una política que se dieron las Fuerzas Armadas para terminar, justamente con ese compañero, toda una lucha en la sociedad y mantener el control sobre las que pudieran ir surgiendo", acotó Carriquiriborde.

DEL OTRO LADO

"Esta es una lucha que empezó y creció ante el silencio y la complicidad de casi todos los sectores tradicionales de la política nacional, para no hablar de la complicidad de la Iglesia, que ahora apoya la

en que se *hacía sordo*", nos dice Estela Leonardi.

Del otro lado de la Plaza de Mayo, las posiciones están, por otra parte, muy claras también, y casi puede decir que sin variantes desde 1976. Lo dijo el canciller Camillón hace tres días en el Senado norteamericano: "Es políticamente imposible paralizar (sic) el proceso de democratización en que está empeñado el actual gobierno argentino a través de la acción de una comisión investigadora". Y como para subrayar que Viola no es el general argentino que en la patria de García Márquez enunció su doctrina de *seguridad hemisférica*, sino un Quijote que vino del cielo a recomponer los destrozados videlistas, Camillón agregó: "Porque en este caso, no habrá condiciones para reconstruir la democracia en Argentina".

USTEDES, ¿SON UN ORGANISMO REIVINDICATIVO O POLITICO?

"Político". Como es política hoy la de fuerza de los derechos humanos en todo el continente", respondieron los miembros del COSOFAM.

"Las Madres, bueno es recordarla, se presentaron ante la Multipartidaria pidiendo participar", explicó Míguez.

¿Qué respuesta obtuvieron?, preguntamos.

"No recibieron ninguna respuesta".

¿Nos podrían contar con más detalles cómo les fue?

"Cuando ellas se enteraron de que se iba a reunir la Multipartidaria, se llamaron unas a otras y simplemente se presentaron, estaban los periodistas en ese momento esperando las declaraciones de los políticos— con su pañuelo blanco en la cabeza y un documento. Al parecer nadie les comunicó de la reunión, ellas dicen que se enteraron y consiguieron llegar. Cuentan como anécdota que, al hacerse presentes, concitaron más ellas la atención de la prensa que las celebridades políticas que allí se encontraban. Todos querían reportearlas y se produjo una carrera hasta las fotocopadoras para ver qué reportero conseguía primero una copia del documento", relató Míguez a *El Día*.

LA CONJURA DEL SILENCIO

¿Qué resultados ha obtenido hasta ahora la *lucha de los familiares a nivel internacional*?

"En general los resultados fueron positivos, tanto en términos de la solidaridad internacional lograda, como de parte de la resonancia obtenida en organismos internacionales como la ONU, donde se ha establecido una comisión para el caso de los *desaparecidos*", responde Amadeo Russo.

"Además de la constitución de un organismo latinoamericano de familiares de detenidos-desaparecidos, luego del congreso de FUNDALATIN en Costa Rica, en enero de este año, donde también participamos", amplió Míguez.

Sin embargo, no se han obtenido hasta ahora *condenas explícitas al gobierno argentino por su violación a los derechos humanos, ¿Por qué?*

"Es que allí se juegan las llamadas razones de Estado. Tanto una superpotencia como la otra, por una o por otra razón, cada una por su lado han vetado esa posibilidad en reiteradas oportunidades", dijo Carriquiriborde.

Ciertamente, la dictadura de Argentina no es tan *nombrada* como la de Pinochet, la boliviana, la

con los familiares; nosotros creemos que él inconscientemente, a través de sus declaraciones ya está dando toda una respuesta, respuesta que nosotros no aceptamos; lo que sí queremos hacerle es un fraternal llamado a una discusión pública con nosotros, y esperamos que nos oiga": fue lo que señaló ayer en entrevista con *El Día*, Susana Míguez, miembro de la Comisión de Solidaridad de Familiares de Muertos, Presos y Detenidos-desaparecidos por Razones Políticas en Argentina (COSOFAM).

A esta altura de la resistencia popular contra la dictadura militar implantada en 1976, a nadie enterado le puede haber sorprendido demasiado el desfavorable eco que las aseveraciones del escritor colombiano alcanzaron en la militancia argentina.

Sin embargo, no será una seguidilla de afirmaciones, contraafirmaciones y reafirmaciones en los medios de difusión, creemos, el mejor modo de resolver la polémica desatada, habida cuenta de la respetable trayectoria política de García Márquez y, por otra parte, de la nada improbable astucia propagandística de los servicios secretos de Roberto Viola (quien acaba de ver *manos extrañas* detrás de las Madres de Plaza de Mayo y con eso se cubre de su incumplida promesa de recibirlas) —los cuales en cualquier momento pueden empezar a propalar cosas del tipo: "la subversión apátrida ha perdido a uno de sus aliados, señal de su derrota en el extranjero"... etc.

Buscando por todos los medios *deslindar* la consigna de aparición con vida de todos los detenidos-desaparecidos del resto de las reivindicaciones populares, ya lo han hecho con seres tan insospechables de "marxismo" o "subvención" como lo fueron en general los funcionarios de James Carter.

Por estas razones, Susana Míguez (marido *desaparecido*), Alicia Carriquiriborde (una hermana y un cuñado secuestrados y ella misma sobreviviente de meses de secuestro antes de pasar a presa reconocida), Manuel Suárez (un hermano preso), Estela Leonardi (presó el cuñado), y Amadeo Russo y Margarita Drago (ambos ex-presos políticos), son los más indicados en México, como miembros del COSOFAM, para deslindar la paja del trigo en lo que el autor *Crónica de una Muerte Anunciada* dijo.

A su opinión de que la mayoría de los *desaparecidos* están muertos, piedra angular de muchas otras exhortaciones al olvido y la "concordia" Carriquiriborde responde: "Nosotros no hacemos la distinción de si están muertos o no, esa es una respuesta que deben dar los militares; lo que sucede es que, si García Márquez, en vez de haber apelado a los familiares consultó antes a connotados responsables de la tragedia, por consecuencia tiene que estar mal informado y cometer errores de análisis".

Así, nuestros entrevistados pasaron a explicarnos qué significa para los argentinos el *problema*, para sus luchas políticas concretas, y en la realidad histórico-política de su país.

EL MOVIMIENTO

El movimiento por la aparición con vida de todos los detenidos-desaparecidos, que además demanda la investigación caso por caso y el castigo a los responsables ha ido cobrando no sólo dimensiones nacionales— "si hasta intelectuales tan poco caracterizables de progresistas como Borges han asumido un apoyo ético intransigente", terció Carriquiriborde— sino que desde las bases mismas del pueblo argentino se le suman adhesiones y demandas que cuestionan, así, de rebote, cualquier intento por avenirse a una *democracia condicionada*.

"Fue conmovedor el leer las adhesiones que les enviaron a las Madres barrios enteros, por ejemplo aquellos de la ciudad de La Plata donde ponían los nombres de los vecinos secuestrados y firmaban todos al pie, fábricas, desde las grandes automotrices— los de la Mercedes Benz mandaron una lista de una veintena de compañeros de los que no se sabe nada y adjuntaron como doscientas firmas entre operarios de la planta y empleados administrativos— hasta pequeños talleres del Gran Buenos Aires", reseñó Manuel Suárez en referencia a la



ALICIA CARRIQUIRIBORDE



DE IZQUIERDA a derecha, Margarita Drago, Susana Míguez y Estela Leonardi, durante la plática.

primera convocatoria nacional de Madres de Plaza de Mayo a un minuto de silencio en los lugares de trabajo, a principios de este año.

Convocatorias, como se ve, de un tipo tal que difícilmente se pueda decir que logren, en la Argentina de hoy, incluso los partidos políticos más caracterizados del espectro *permitido*.

QUIENES ERAN

"Es importante que analicemos por qué el problema de los desaparecidos, mal que pese al gobierno, se ha instalado definitivamente en la problemática nacional", dice Suárez.

Para él, hay que considerar "quiénes eran los hoy *desaparecidos* en el periodo más álgido que conocieron las luchas populares argentinas".

"Desde el punto de vista estadístico, eran en su mayoría jóvenes y trabajadores, representaban la parte más significativa de la militancia juvenil".

"¿Qué es lo que querían?, se pregunta Suárez— Querían el cambio de estructuras de la sociedad. No nos engañemos, eran militantes populares y revolucionarios, de organizaciones armadas o no".

"Es decir, continúa, que la dictadura no cometía el error loco de secuestrar a cualquiera, aunque en



MANUEL SUAREZ

muchos casos sí lo hizo, ella seleccionaba a sus víctimas entre sus enemigos principales; secuestró sistemáticamente a delegados de fábrica, activistas obreros, a toda aquella gente que representaba para la sociedad las expectativas de cambio que esta contenía".

"Por eso, es fundamental darse cuenta que el problema de los desaparecidos es, más allá de la tragedia de miles, el problema de una política, una política que se dieron las Fuerzas Armadas para terminar, justamente con ese compañero, toda una lucha en la sociedad y mantener el control sobre las que pudieran ir surgiendo", acotó Carriquiriborde.

DEL OTRO LADO

"Esta es una lucha que empezó y creció ante el silencio y la complicidad de casi todos los sectores tradicionales de la política nacional, para no hablar de la complicidad de la Iglesia, que ahora apoya la causa, pero de la que no podemos olvidar los años

en que se *hacía sorda*", nos dice Estela Leonardi.

Del otro lado de la Plaza de Mayo, las posiciones están, por otra parte, muy claras también, y casi puede decir que sin variantes desde 1976. Lo dijo el canciller Camillón hace tres días en el Senado norteamericano: "Es políticamente imposible paralizar (sic) el proceso de democratización en que está empeñado el actual gobierno argentino a través de la acción de una comisión investigadora". Y como para subrayar que Viola no es el general argentino que en la patria de García Márquez enunció su doctrina de *seguridad hemisférica*, sino un Quijote que vino del cielo a recomponer los destrozos videlistas, Camillón agregó: "Porque en este caso, no habrá condiciones para reconstruir la democracia en Argentina".

USTEDES, ¿SON UN ORGANISMO REIVINDICATIVO O POLITICO?

"Político". Como es política hoy la de fuerza de los derechos humanos en todo el continente", respondieron los miembros del COSOFAM.

"Las Madres, bueno es recordarlo, se presentaron ante la Multipartidaria pidiendo participar", explicó Míguez.

¿Qué respuesta obtuvieron?, preguntamos.

"No recibieron ninguna respuesta".

¿Nos podrían contar con más detalles cómo les fue?

"Cuando ellas se enteraron de que se iba a reunir la Multipartidaria, se llamaron unas a otras y simplemente se presentaron, estaban los periodistas en ese momento esperando las declaraciones de los políticos— con su pañuelo blanco en la cabeza y un documento. Al parecer nadie les comunicó de la reunión, ellas dicen que se enteraron y consiguieron llegar. Cuentan como anécdota que, al hacerse presentes, concitaron más ellas la atención de la prensa que las celebridades políticas que allí se encontraban. Todos querían reportearlas y se produjo una carrera hasta las fotocopiadoras para ver qué reportero conseguía primero una copia del documento", relató Míguez a *El Día*.

LA CONJURA DEL SILENCIO

¿Qué resultados ha obtenido hasta ahora la lucha de los familiares a nivel internacional?

"En general los resultados fueron positivos, tanto en términos de la solidaridad internacional lograda, como de parte de la resonancia obtenida en organismos internacionales como la ONU, donde se ha establecido una comisión para el caso de los *desaparecidos*", responde Amadeo Russo.

"Además de la constitución de un organismo latinoamericano de familiares de detenidos-desaparecidos, luego del congreso de FUNDALATIN en Costa Rica, en enero de este año, donde también participamos", amplió Míguez.

Sin embargo, no se han obtenido hasta ahora condenas explícitas al gobierno argentino por su violación a los derechos humanos, ¿Por qué?

"Es que allí se juegan las llamadas razones de Estado. Tanto una superpotencia como la otra, por una o por otra razón, cada una por su lado han vetado esa posibilidad en reiteradas oportunidades", dijo Carriquiriborde.

Ciertamente, la dictadura de Argentina no es tan *nombreada* como la de Pinochet, la boliviana, la paraguaya o la uruguaya. Y la paradoja de este silencio estriba en que ha sido precisamente, la sostenedora de todas ellas y ha *exportado* el terrorismo de Estado hacia todos los rincones de América Latina, no sólo en el Cono Sur: por caso, se puede mencionar su asesoramiento represivo a los gobiernos más siniestros de Centroamérica: el de El Salvador y Guatemala.

Volviendo en este punto de la entrevista a su motivo y para darle término, ¿Será posible resolver la polémica que produjeron las declaraciones de García Márquez y la imagen que tiene de lo que se ha dado en llamar "el problema" de los *desaparecidos* en Argentina? ¿O será razón y un argumento más para que la dictadura de Videla y Viola pueda ir ganando con trigo y *asesoramiento* el manto del olvido fuera de sus fronteras?

En un primer momento, eso dependerá del mismo escritor; en tal sentido los integrantes del COSOFAM reiteraron su llamado a conversar con él del tema, "ya que no se puede confundir su buena voluntad con su falta de información".

Pero, a la larga, aquellos militares van a encontrar su *Nüremberg* a manos de su propio pueblo.